
郝继红： 密云县县直机关工会主席
温知新： 密云县地税局稽查局监察一科职工
陈福幸： 密云县气象局办公室主任
焦腾飞： 北京市专业森林消防总队密云县大队消防员

劳模到一线宣讲时怀着怎样的心情？

提到劳模宣讲团， 相信很多职工都不会感觉陌生。 劳模先进事迹所
传递的正能量往往令人备受鼓舞。 作为站在讲台上的主角———劳模， 他
们又怀着怎样的心情？ 不久前， 密云县直机关工会邀请部分今年新当选
的劳动模范个人和集体组成宣讲团， 为来自82家单位的400多名职工进行
了宣讲， 其中还有劳模因为工作繁忙， 不得不让同事代为宣讲， 走下讲
台后， 几名宣讲人谈起了他们的感受———
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□本报记者 王路曼 文/摄

有问
必答北京市总工会法律服务中心

工会法人
资格登记

工会法人资格登记有什么作用？

帮青年教职工成长
校方能发挥啥作用？

■有问必答

倡导职工在工作中
用先进的标准要求自己

郝继红： 本次宣讲的主题旨
在弘扬核心价值观， 展现劳模们
爱岗敬业的先进事迹。 其实， 这
些劳模的感人故事， 在他们各自
的行业早已人尽皆知， 他们的成
绩也是有目共睹的。 但为了最大
限度地宣传劳模精神， 让劳模事
迹广泛被人知晓， 我们将各行各
业劳模凑到一起， 并邀请各行各
业职工来一起聆听劳模宣讲， 希
望听完宣讲的职工， 带着劳模故
事和劳模精神， 回到各自工作岗
位上， 在流传劳模故事的同时，
动员更多的职工学习和践行劳模
精神， 在全县范围内再次掀起学
习劳模的新热潮。

陈福幸： 今天宣讲的内容让
我感觉特别亲切， 这些劳模模范
和先进工作者不就是我们身边的
同事嘛。 他们来自一线职工， 他
们的故事也讲述的是工作一线。

事实上， 我局也曾开展过宣
讲活动 ， 并参加市局的宣讲比
赛， 我们通过先进职工的动人故
事， 倡导职工学习先进， 争当先
进， 在工作中用先进的标准要求
自己 。 而我们收到的效果非常
好， 职工反响十分热烈。 这让我
们在营造良好工作氛围的同时，
让职工做事心更齐。

是先进事迹宣讲更是
宣传森林防火的好时机

焦腾飞： 今年， 我所在大队
被评为北京市劳动模范集体， 倍
感自豪的同时， 我们也对自己提
出了更高的要求。 我觉得这样的
宣讲活动非常有必要， 这是在宣
传我们自己， 也是宣传森林防火
的好时机。

可能很多人都不认识我们大
队， 因为我们工作的地点是人迹
罕至的大山里。 我身上穿的就是
我们工作时要穿的工作服， 每次
出任务， 干干净净的衣服也会在

火场被熏的脏兮兮的， 但今天，
我出的任务是， 将大队的故事讲
给更多人听， 让更多人了解我们
的工作， 也希望更多人参与到森
林防火宣传工作中来。 现在， 我
走下讲台， 完成任务后这身衣服
还能干干净净的， 真是极少有的
情况。

其实， 代表大队站在这里宣
讲， 让我非常紧张。 为了这次宣
讲， 我利用业余时间将宣讲稿一
遍又一遍的背诵， 在没人的角落
自己偷偷练习。 虽然演讲过程还
是有些不尽如人意， 但我已经很
满足了。 我希望我们的分享能给
更多人启示， 让劳模精神成为大
家的精神追求。

劳模的不平凡在于
他们一直坚守平凡

陈福幸： 气象工作关系到千
家万户， 也与水利、 农业等部门
联系密切。 我们的工作就是扎实
为老百姓做好服务。 劳模宣讲传

递给我的， 也是扎实做好本职工
作的理念。 从百姓需求出发， 以
服务百姓为原则， 就是我们做好
本职工作的基础。

温知新： 作为一名年轻的职
工代表， 我在听完劳模宣讲后，
非常感动。 其实， 他们就是我们
身边的同事， 他们在各自岗位上
爱岗敬业， 勇于奉献， 努力做好
本职工作， 他们的不平凡其实是
因为他们一直坚守平凡。

今年， 我局职工崔雪斌也被
评为北京市先进工作者， 她就是
我身边的榜样 ， 无论是业务水
平， 还是敬业精神， 崔雪斌都是
我们的表率。

我们在劳动模范和先进工作
者的事迹中吸取养分 ， 取长补
短。 在聆听他们事迹的同时， 也
在反思自己， 是不是工作可以再
努力一点， 是不是业务可以学得
更精一点 。 身为青年职工的我
们， 应该以劳模为榜样， 严格要
求自己， 学好业务知识， 做好本
职工作， 更好地为纳税人服务。

提问： 我们是位于北京市辖
区内的一家民营企业， 规模不是
很大， 只有百余名职工， 近期正
在考虑组建工会。 听说成立工会
后还要进行工会法人资格登记，
请问办这个证是不是仅走个程
序， 有具体用处吗？

回答： 您这个问题非常有代
表性。 一些企业建会后， 觉得申
请工会法人资格登记要报送材
料、 填表、 申请、 审批， 嫌麻烦
就放弃了， 这种做法是错误的。
我们在进行工会法人资格登记工
作时之所以十分严格， 就是因为
这个证不但有用而且还是非常重
要的作用， 对基层工会规范化建
设具有重大意义。

首先， 办理工会法人资格登

记， 可以确保工会经费有稳定的
来源。 组建工会后， 按照 《工会
法 》 的规定 ， 工会可从会员缴
纳、 单位工资总额拨缴等方面获
得经费。 根据全国总工会 《关于
加强基层工会经费收支管理的通
知》 的要求， 工会实行经费独立
原则， 基层工会依法取得法人资
格后可单独开设银行账户， 实行
工会经费独立核算。 若您单位的
工会不进行法人资格登记， 就无
法设立独立的银行账户， 进而无
法确保工会有稳定的经费来源。

第二， 办理工会法人资格登
记， 可以有效保护工会的财产。
虽然 《工会法》 第46条规定工会
的财产、 经费和国家拨给工会使
用的不动产， 任何组织和个人不
得侵占、 挪用和任意调拨。 但在

实际中， 如果工会没有独立的财
务管理， 就很难保证其经费和财
产不被侵占、 挪用和调拨， 就无
法保证工会对经费财产依法享有
的所有 、 占有 、 使用和处分权
利， 而建立独立的财务账号， 前
提条件就是要获得工会法人资格
登记。

第三， 办理工会法人资格登
记， 能更好的为职工服务。 依据
法律规定， 工会经费主要用于为
职工服务和工会活动。 工会只有
在办理了法人资格登记以后， 才
能开立账户 ， 独立掌控工会财
务， 否则到时您单位工会想开个
联欢会、 组织职工看场电影、 给
员工买个生日蛋糕都没钱， 这自
然会影响工会对职工的服务了。

第四， 办理工会法人资格登

记， 能保障基层工会在民事活动
中的法律地位。 《基层工会法人
资格登记办法》 第3条规定 ， 基
层工会依照本办法的规定经核准
登记、 领取证书后， 即取得工会
法人资格， 依法独立享有民事权
利、 承担民事义务。 基层工会要
想挺直腰杆做事， 不仅要有独立
的财务权， 还有要能独立承担法
律义务， 这样才能规范地开展工
会工作、 依法为职工维护合法权
益。

□本报记者 王香阑

对于高校来说， 提高教职工
整体素质是很重要的工作内容，
特别是青年教职工。 教师承担着
教书育人的重任， 如何帮青年教
职工快速成长？ 对此， 北京邮电
大学世纪学院工会主席孙凯深有
体会。

记者： 北京邮电大学世纪学
院的教职工有什么特点？ 学校又
是如何针对其特点， 有的放矢开
展工作的？

孙凯： 北京邮电大学世纪学
院的教职工年龄结构偏年轻化，
青年教职工比例很高， 所以很重
视培养青年教职工的工作。 在教
职工尤其是青年教职工的培养
上 ， 学院一直致力于 “搭建平
台 ” 的理念 。 这些平台包括培
训、 实训、 竞赛、 交流。

此外， 学院特别重视青年教
师的培养工作， 组织青年教师进
行教师资格证培训工作； 参加北
京高校青年英才计划评选。 为帮
助青年教师快速成长， 学院还实
行青年教师导师制。 在教职工中
广泛开展 “传、 帮、 带” 活动，
促使青年教师快速成长， 在较短
时间内把握教学规律， 掌握教学
技能， 增加教学底蕴。 此外， 学
院每年都会请知名教授来给教师
做培训、 组织青年教师教学基本
功竞赛、 竞赛获奖选手示范课、
设立教改课题、 组织课件培训等
活动 ， 鼓励引导青年教师教好
书， 上好课。

点评： 年轻人充满干劲， 这
是他们的优势， 但仅有干劲是不
够的 ， 还要不断补充知识 、 技
能， 而北京邮电大学世纪学院为
青年教师架起渠道， 让他们快速
成长。

记者： 这些年， 学校在对青
年教师的培养方面， 取得了怎样
的成绩？

孙凯： 在组织青年教师进行
教师资格证培训工作中， 所有教
师均取得教师资格证。 2013年，
在参加北京高校青年英才计划评
选中 ， 世纪学院有10位教师入
选， 学院给予各种支持。 根据培
养应用型人才的需要， 实施教师
每年不少于两周的企业实训计
划， 该计划自2010年起至今， 已
有226人到企业实训， 效果明显。

此外， 学院还开展了师德和
“三育人” 活动， 贯穿教育教学
全过程。 定期开展 “师德先进个
人”、 “我心中的好老师”、 “教
职工与学子牵手标兵 ” 等的评
选 ， 定期开展 “教学基本功大
赛 ”、 “示范观摩课 ” 等活动 。
现有6位教师被评为 “北邮师德
标兵”、 32位教师被评为 “学院
师德先进个人” 等。

点评： 优秀的教师， 不仅要
具备充足的知识， 更要有高尚的
师德、 教风， 对青年教师的培养
更应该关注这点。


